

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6
Precios de abono
PES. ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 4 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados
Centro de Anuncios
Plaza de San Esteban, núm. 17
Número suelto : : 5 cént.
Id. atrasado : : 10

Para la carrera de Náutica
Tratado de Navegación
por Estrada y Agacino
Tablas de Logaritmos
por Mendoza

Obras nuevas
SANTIAGO RUSIÑOL
El Poble Gris
PRECIO 5 PESETAS
LLIBERTAD
PRECIO 3 PESETAS
El Jardín abandonado

Traducción del catalán por
Miguel Sarmiento
PRECIO 2 PESETAS
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16
POSTALES

Colección Casas
Tipos de españolas
2 ptas. la colección de 10
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Hedda Gabler

drama en 4 actos, de Enrique Ibsen.

Estanueva obras que en la función de hoy va a representar en el Teatro Lírico la compañía de Italia Vitaliani, es una de las más interesantes y aplaudidas de Ibsen, el renombrado dramaturgo sueco. El autor ha colocado el lugar de la acción del drama en su propio país; en una villa noruega, época actual, y en él se observan las tres unidades clásicas de acción, tiempo y lugar; de modo que el argumento se desenvuelve y desenlaza en el espacio de breves horas, y la decoración ó escena es la misma en los cuatro actos en que el drama está dividido.

ACTO PRIMERO

Hedda Gabler, hija única y huérfana de un general, altiva é inclinada al lujo, se ha casado á los 29 años, más bien que enamorada, por temor de quedarse soltera, con Jorge Tesmann, novel doctor graduado, que cifra sus ilusiones en la obtención de una cátedra y en la publicación de un libro científico para el cual está haciendo eruditas investigaciones. De regreso de su viaje de bodas, que ha durado seis meses y á la recién casada le ha parecido algo largo yioso, Hedda y Jorge se han instalado en la lujosa quinta que éste compró por complacer y halagar á su esposa. Tienen á su servicio á la antigua criada Berta, y va á visitarles la bondadosa Sra. Julia Tesmann, tía de Jorge.

Hedda se muestra con ella algo desahogada y corresponde á la cariñosa sollicitud de la anciana tía con ofensivos desdenes.

Recibe á poco la visita de su amiga Thea, antigua novia de Jorge y ahora casada con un juez de paz, viudo que era con hijos y veinte años más viejo que ella; de donde, un hogar frío y con frecuencia solitario, por las ausencias que el desempeño del cargo impone al anciano esposo.

Cuenta Thea á Hedda el conocimiento y la amistad que contrajo con el genial escritor Erberto Loevborg, que iba á su casa á dar lección á los niños (y amigo también de Hedda cuando soltera). Thea se envenane de haber influido juiciosamente sobre la conducta de Erberto, antes libertina y disipada, y de haber sido su inspiradora y auxiliar, colaborando á la obra maestra sobre «Civilización en la edad media» que ha de dar á su amigo prez y renombre. Y como ha sabido que Erberto ha fijado su residencia en la vecina ciudad, Thea no ha podido soportar tal separación y ausencia, y ansiosa de reunirse con él, ha abandonado su hogar doméstico. El consejero de Estado, Brak, solte-

rón galanteador y que con fines no desinteresados protege á Jorge, le informa de las dificultades que ofrecerá la obtención de la anhelada cátedra, entre ellas un concurso en el cual tendrá que luchar con la competencia de Erberto. Tesmann se aflige de ello, y prevé las dificultades de su nueva situación, sobre todo cuando no puede satisfacer las caprichosas aspiraciones de Hedda, de tener mayor servidumbre, librea, caballo de silla, etc.

Esto contraría á Hedda, y le hace exclamar, despechada:

—Entonces, algo me quedará con que divertirme!

—¿Qué te quedará?..

—Mis armas: las pistolas del general Gabler!

—¡No, por Dios, Hedda! (le dice Tesmann) ¡no juegues con objetos tan peligrosos!

ACTO SEGUNDO

Hedda se queja, en conversación confidencial con el consejero Brak, del poco afecto de su marido, preocupado con sus investigaciones y tareas científicas.

El galante solterón se frota las manos de gusto y da pábulos á sus propósitos de amistad... triangular, con Hedda y su esposo Tesmann.

Llega Erberto, de visita. Mientras Tesmann y Brak toman su vaso de ponche frío en el vecino salón, Hedda y su antiguo amigo conversan sotto voce, evocando el recuerdo de juveniles intimidades.

Interrumpe el coloquio la llegada de Thea. Erberto, influido por la lucha interior de encontrados afectos, se irrita con ambas amigas; y siente renacer sus inclinaciones á la vida disipada que antes llevara.

El consejero le invita á una velada en su casa, donde con Tesmann podrán engolfarse en la lectura de la obra inédita que ha de consagrar la reputación científica de Erberto. Este acepta, y se dispone á marcharse con Brak y Tesmann.

—¿Pero entonces (observa éste) quién acompañará á Thea á su casa? —Volveré yo (dice Erberto); aguardame, Thea; á eso de las once estaré de vuelta.

ACTO TERCERO

Hedda y Thea, después de tomar el the, pasan dormitando sobre un diván y un sillón junto á la chimenea, toda la noche, aguardando en vano la prometida vuelta de Erberto.

Después el alba, y éste no ha regresado. Hedda hace acostar á Thea en su propia cama, para que duerma y descanse un poco, con más sosiego.

Llega Jorge y cuenta que Erberto se puso chispo en casa de Brak; que fué menester acompañarlo á su casa, y en medio de la calle se le cayó el precioso manuscrito de la obra inédita. Tesmann lo recogió del suelo y lo trae consigo.

—¡Dámelo!, exclama Hedda, y lo guarda bajo llave en un cajón de su escritorio.

Una esquila de la tía Julia informa á Jorge de que una hermana de ella con quien vive, está agonizando. Vase Jorge en seguida á casa de la moribunda.

Apenas salido, llega Brak. Refiere á Hedda que Erberto al salir de la fiesta, perturbada su cabeza por la embriaguez, se fué á pasar el resto de la noche en casa de una tal señorita Diana, cantante y cazadora... de hombres; que allá se armó orgía y escándalo tal, que hubo la policía de intervenir, llevándose preso á Erberto, por insulto y maltrato á los agentes de la autoridad; que se le formará proceso, y habrá que cerrarle las puertas de toda casa que se respete, y negarle toda amistad.

—De hoy en adelante (dice Brak) pienso yo hacerlo así; pues me enojaría ver á Erberto introducirse en... —¿En el triángulo?..

—Precisamente, y haré cuanto pueda para evitarlo.

—Es decir, que quiere V. ser «único gallo en el gallinero»...

Vase Brak, y un momento después se presenta Erberto, al tiempo que Thea no pudiendo conciliar el sueño, vuelve de la alcoba de Hedda.

Erberto relata el extravío del manuscrito, que hará imposible la publicación de su famosa obra.

Desaliento y desesperación de Thea. Confiesa Erberto á Hedda que ha to-

mado una extrema resolución: que todo se acabe, ya que no puede más con la vida.

Hedda, con frase sardónica, le dice que no quiere que se vaya sin un recuerdo suyo, y le regala una de sus pistolas.

Erberto la guarda y se va, despidiéndose sombríamente: —¡Adiós, Hedda Gabler!

Apenas salido, Hedda corre á su escritorio, coge el manuscrito, lo deshoja, lo rasga ea menudos trozos que arroja al fuego, y exclama con expresión de reconcentrados calos:

—¡Destruyo á tu hijo, Thea! al hijo tuyo y de Erberto! ¡para siempre he destruido á nuestro hijo!

ACTO CUARTO

Escena conyugal irónicamente cariñosa entre Hedda y Jorge, diciéndole ella que ha destruido el manuscrito de Erberto.

Llega Thea y le informa de que á Erberto le ha sucedido una gran desgracia.

Confirma Brak la noticia, diciendo que Erberto se ha suicidado, disparándose un pistolazo en el pecho.

Hedda lo aplaude y da por bien hecho.

Jorge, su esposo, deplora la pérdida irreparable del manuscrito científico.

Thea indica que acaso será posible reconstruirlo, con las notas y borradores que ella conserva. Jorge lleno de júbilo la invita á poner ambos inmediatamente manos á la obra, y así comienzan á hacerlo sin pérdida de momento.

El galante consejero Brak aprovecha la coyuntura de renovar á Hedda sus pretensiones triangulares, y le pondera los compromisos y escándalo que en breve podrá traerle el verse complicada en el proceso de Erberto, por la destrucción de su manuscrito, y por haberle regalado una pistola; el riesgo de que tenga que comparecer á declarar ante el Tribunal, con la señorita Diana, otra complicada... Pero él guardará silencio... si Hedda quiere...

Hedda se dirige á Thea y Jorge:

—¿Puedo ayudaros en algo?

—En nada absolutamente, querida mía.

—No se apure, Hedda (le dice Brak), no quedará V. sola; yo le haré compañía en su soledad.

—¡Ah! ya sé lo que anhela usted: ser «único gallo en el gallinero».

Hedda se va al salón inmediato, y oyesse súbitamente el disparo de una pistola.

Jorge dice:—Hedda que sigue entreteniéndose con sus armas...

Acuden, y al abrir la puerta, ven el cadáver de Hedda sobre un diván.

—¡Se ha matado! —exclama Tesmann estupefacto.

—¡Pero, por vida de...! (dice pesaroso Brak) ¡á quién se le ocurre hacer un tal disparatel!

Thea, Jorge y Brak caen de hinojos junto al cadáver de Hedda.

Noticias de Manila

El ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en Roma, después de una corta estancia en su país; regresó á Manila, donde sus amigos le prepararon un entusiasta recibimiento que resultó ridículo.

El pueblo, harto agobiado por los impuestos y otras calamidades, le recibió friamente.

Mr. Taft, á los pocos momentos de su llegada, hizo declaraciones políticas, confesando francamente que no había conseguido de Roma todo lo solicitado por la república americana.

Desde hace días se vienen notando fuertes temblores de tierra en la isla de Mindanao, de tal magnitud y duración, que han destruido poblados y causado numerosas víctimas.

No es, ciertamente, muy agradable la estancia, para los americanos, en sus nuevas posesiones, pues además de las catástrofes de la naturaleza, los moros continúan haciendo una guerra á muerte á los nuevos dominadores.

Recientemente ha sido atacado otro destacamento, perdiendo la vida cuatro soldados de la Unión.

Además, por los alrededores de Manila hace ya una porción de noches que andan á tiros y los voluntarios americanos no pueden reducir á los rebeldes

que, en pequeñas guerrillas, se baten, dispersándose inmediatamente.

Se han reforzado los destacamentos, sin resultado alguno.

Por sí algo faltaba, el cólera permanece estacionario, temiéndose, con fundamento, que dicha enfermedad, dejando su carácter epidémico, se convierta en endémica. Por ahora se registran unos veinte casos diarios, sin que haya medios de modificar tal estado.

Acaba de publicarse un report oficial de las bajas sufridas por las tropas americanas en estas islas, desde que se rompieron las hostilidades con los filipinos (4 de Febrero de 1899), hasta el día 30 de Abril de 1902, en que se dió por concluida la guerra.

El extracto es el siguiente:

Muertos 7.051; heridos, 4.164. Total general de bajas, 11.215.

DE POLITICA

Declaración de Armiño

Ha llamado la atención de los ministros el señor marqués de la Vega de Armiño no haya desmentido la noticia telegrafiada por los corresponsales, relativa á la suspensión de las sesiones de Cortes en noviembre.

Suponen los amigos del Gobierno que la declaración del Presidente del Congreso debe ser hecha de acuerdo con el Sr. Sagasta, y de ello deducen que por esta fecha prepara el Presidente del Consejo alguna sorpresa política.

Romero Robledo

El Sr. Romero Robledo ha hecho las siguientes declaraciones ante varios periodistas:

«Es falso cuanto se dice respecto á la solución de la actual política. El Rey vive atento á las necesidades del país.

La crisis es fatalmente necesaria, como consecuencia de los debates parlamentarios.

El Gobierno no cuenta con la confianza de la Corona.

En las Cortes no faltará quien coloque por encima de todo, nuevamente, á la patria y á la monarquía».

La escuadra.—Lo que dice «El Correo»

Madrid, 12.—La totalidad de la prensa y la mayoría de la opinión se ocupan en comentar los proyectos de creación de una nueva escuadra.

Por punto general, los pareceres son favorables á este propósito, siempre que se realice de modo práctico y en forma que no venga á producir, andando el tiempo, nuevas desilusiones y perjuicios para el país.

El Correo, en un artículo de fondo trata de este asunto y comenta favorablemente el interés que el Rey ha demostrado por el proyecto de nueva escuadra y las explicaciones que sobre ésta ha dado al Rey el duque de Veragua.

También se ocupa de la reunión que ha celebrado la Junta encargada de dictaminar sobre el proyecto en cuestión.

El periódico órgano del Gobierno sostiene que la opinión es favorable á la creación de la escuadra, pero—añade—adoptándose las debidas precauciones para que no ocurran despilfarros, corruptelas ni abusos que tan caros nos han salido.

Lo que dice Silvela

El Sr. Silvela, hablando de los asuntos de actualidad, ha dicho que considera necesario que el país reconstituya sus fuerzas navales.

Añadió que este es asunto que debe tratarse detenidamente en el Parlamento. Dijo también que es de conveniencia proceder á la reorganización de la Armada.

Cree que si este Gobierno ha de realizar tal empresa, es inútil pensar en ella, porque sucedería lo mismo que con los proyectos que suelen acariciar los tuberculosos, que son tanto más grandes cuanto más adelantado está el periodo de la enfermedad.

Opina que no debe acometerse proyecto de tal importancia como es el de reorganización de nuestras fuerzas navales, sin tener la seguridad de contar con elementos suficientes para ello, porque de lo contrario no se llegaría más que á un fracaso de lamentables consecuencias.

Reunión de conservadores

Esta semana, probablemente el jueves

ó viernes, se reunirá en el Senado la minoría conservadora de las dos Cámaras, á la cual dirigirá la palabra el jefe del partido Sr. Silvela.

Los exgobernadores

Madrid, 12.—Una comisión de exgobernadores estuvo esta mañana en Palacio, cumplimentando á S. M.

El conde de Torre-Velez, que presidia la comisión, dirigió la palabra al Monarca, explicando las reuniones que han tenido en estos últimos meses, y en las que se han resuelto varios asuntos de interés para la clase.

Expuso la aspiración que los exgobernadores tienen, de dignificar el cargo, separándolo de la política y convirtiéndolo en una carrera administrativa.

Censuró el caciquismo, del que dijo ser una traba que existe entre el Rey y la nación.

Añadió que muchos cargos que se dirigen á los gobernadores, no siempre son imputables á éstos, sino á los Gobiernos, cuyas órdenes cumplen.

Abogó porque los gobernadores puedan nombrar libremente la policía y por que la benemérita dependa de los gobernadores y no de la jurisdicción militar.

Sostuvo que hasta la misma soberanía de la Corona es á veces detentada por el caciquismo.

Se mostró partidario de la sinceridad en las elecciones y de que vayan á los Municipios hombres independientes y honrados.

Terminó recordando que en la visita que los exgobernadores hicieron á Su Majestad la Reina, hace algunos meses, aquella augusta dama les manifestó que la aspiración que expresaban los comisionados, sería uno de los objetos á que se prestaría atención preferente en el nuevo reinado.

El Rey mostróse conforme con las manifestaciones que habían hecho los comisionados, pues estas son también sus ideas.

Añadió que en favor de ellas está dispuesto á hacer cuanto le sea posible dentro de sus deberes constitucionales.

Se mostró de acuerdo en que los gobernadores deben constituir un cuerpo especial.

Los comisionados, antes de salir de la cámara regia, entregaron al Monarca un ejemplar del libro «Nuevo régimen local», recientemente publicado por el conde de Torre-Velez.

Luego cumplimentaron á S. M. la Reina, expresándole su agradecimiento por el apoyo que ha prestado siempre á sus aspiraciones.

La comisión, por último, cumplimentó á los principes de Asturias.

Actualidades

Fiesta flamenco

El duque de los Abruzzos, durante su reciente estancia en Sevilla, quiso conocer de cerca lo que es una juerga.

Con toda clase de misterios, para burlar las curiosidades reporteriles, organizaron la fiesta el duque y sus ayudantes. En coches se dirigieron á la casa de un maestro de baile muy conocido en Sevilla, llamado José Otero, y allí se bailó y cantó por lo jondo y por lo alto.

Unos periodistas que averiguaron el sitio donde se estaba riendo culto al flamenguismo, describen así la escena:

«Pero todo tiene remedio, y si no pudimos entrar al baile, amistades del vecindario nos ofrecieron un lugar de altura, desde donde logramos divisar parte de la fiesta, aunque algo distantes.

Desde allí vimos al maestro Otero y á su ayudante Manuel Castillo, que vestidos de majos daban aire al espectáculo, mientras sus discípulas las monisimas jóvenes Rosario Durán, Mariana Fernández, Amparo y Juanita Romero, Encarnación Caballero, Isabel Espinosa y Dolores Olivares ejecutaban un escogido programa:

Al terminar cada uno de los números, el duque de los Abruzzos y sus ayudantes aplaudían frenéticamente y obsequiaban á las jóvenes bailarinas.

El duque salió contentísimo por haber bailado valeses y polkas con flamencas gusapas.

Nuevos sellos de Correos

En la Fábrica Nacional del Timbre está preparando la emisión de sellos que han de usarse en los despachos españo-



# Pone el cutis tan terso como la felpa



Yo considero el jabón como cualquiera otra medicina: favorece ó perjudica. Por los poros se infiltra (en el sistema) más ó menos cantidad de las substancias componentes del jabón y la sangre á su vez las transmite á los distintos órganos del cuerpo. Es muy importante cuidar de que se use solamente jabón sin mezcla de alcalí y grasas venenosas. El Jabón del Avellano de la Bruja se usa en todos los Hospitales del Universo. Los facultativos lo recomiendan como el gran remedio de la naturaleza para el cutis. Habiendo sido combinado con medicamentos bien conocidos como específicos para curar y deleitar la piel; y yo aseguro enfáticamente que ofrezco al público el mejor jabón para el tocador, de todos los que se conocen. Es el mejor para la limpieza, el mejor para el Cabello, el mejor para el Bebé, el mejor para curar las Erucciones de la piel, suaviza el cutis más áspero. Avisa la caspa y todas las enfermedades del cráneo y cura la Comedón.

Todos los ingredientes con que preparo mi jabón son tan puros que podrían comerselos sin causar daño. Deseo que el público tenga en mí tanta confianza como tiene en mis remedios.—Dr. Munyon.

Mejora cualquier complejión por hermosa que sea: inmejorable para las Quemaduras de Sol, para las Ronchas, Escaldaduras y todos los tormentos cutáneos de los Bebé. Usándolo comprueba que es una Bendición Divina.

Freccio pías. 2. De venta en todas las principales Droguerías del mundo. (Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España). Dr. Munyon, N.º 1505 Arch St. Filadelfia Pa. Es. Us. de A.

Munyon tiene específicos para cada enfermedad, casi todos á pías. 175. Pídase la Guía de la salud (gratis). Consultas por correspondencia; confidenciales y libres de todo gasto.

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, y en todas las Perfumerías y Droguerías más acreditadas del mundo.

les de Marruecos. Constituyen la emisión los mismos valores de la serie en circulación en España, con la palabra «Marruecos».

Hasta ahora se habían usado en nuestras oficinas de Correos de Tánger, Rabat y Mazagán los mismos sellos que en España, Francia y Alemania usan en Marruecos sus respectivos sellos, é Inglaterra los de Gibraltar. La emisión se pondrá á la venta en Tánger, Rabat y Mazagán.

El departamento federal de Correos de los Estados Unidos va á poner á la venta un nuevo sello que se llamará «sello internacional de contestación», y que servirá para proporcionar á un correspondiente que viva en el extranjero, el sello necesario para enviar la respuesta á los Estados Unidos.

La innovación consiste en un sobre especial, ya franqueado, el cual tiene un cupón que puede cambiarse en cualquier oficina de Correos por un sello de 25 céntimos, necesario para franquear la respuesta.

Los talones se enviarán á la oficina postal internacional de Berna, que se encargará de distribuir entre los diversos Estados que acepten la combinación, la parte que corresponda á cada uno.

Los sobres no costarán 50 céntimos (precio de los dos franqueos), sino 60, para hacer frente con los 10 céntimos de exceso á los gastos que ocasione este servicio especial.

Recuerdo de una visita regia. Con objeto de perpetuar el recuerdo de la visita hecha por el rey Víctor Manuel al emperador Guillermo, ha mandado este acuñar una medalla conmemorativa. Tiene el tamaño de un franco, y lleva en el anverso la efigie del rey de Italia con esta inscripción: «Victor Manuel III, rey de Italia». En el anverso aparecen las armas de Alemania é Italia, apoyadas en el tronco de un roble y rodeadas de la leyenda: «Recuerdo de la visita á Berlín».

El primer ejemplar de dicha medalla ha sido regalado al soberano de Italia.

Los cigarrillos del Kaiser

Dicen de Berlín que durante las maniobras ejecutadas recientemente en Francfort, en el Oder, distribuyó el emperador Guillermo gran número de cigarrillos fabricados exclusivamente para su persona, entre los soldados, centinelas, avanzadas, piquetes de patrulla y demás que encontraba separados del grueso de las tropas, trabando con ellos familiar conversación.

Los cigarrillos imperiales son algo más largos y gruesos que los ordinarios, se fabrican especialmente para su uso en la Habana y nadie más que él puede comprarlos.

Le cuestan aquellos cigarrillos al Kaiser, según clase y tamaño, de 2 á 2'50 pesetas cada uno, pero en el mercado valdrían á unas 5 ó 6 pesetas.

Los cigarrillos imperiales son grandes y todos ellos con boquillas de cartón; proceden de varias fábricas de Rusia, Grecia y Turquía.

## Curioso invento

Un buque locomotora

Una máquina monstruosa, que se podría creer inventada por la imaginación de un Julio Verne y que, á la vez locomotora en tierra y buque en el mar, constituye una especie de anfíbio de acero, navega en las cercanías de Copenhagen, en el lago de Fure Sø.

Es un barco de vapor que se parece á todos los demás de su género. Se dirige

á un punto determinado de la costa en el que la orilla es poco elevada, su proa remonta la orilla, poco á poco va saliendo del agua, pronto aparece su casco entero, un último empuje de la hélice repele el agua, y el barco, convertido en ferro carril, corre á través de la campiña.

Este barco-locomotora, el *Svamen*, construido por el ingeniero sueco Magnell, parte de Ederksdal, atraviesa el lago Fure Sø y aborda en Fiske Boehr.

Tiene unas ruedas en la quilla; una vía, cuyos rieles terminan al nivel del agua, le espera en Fiske-Boehr, encaja en ella, y su máquina, que poco antes movía su hélice, actúa sobre las ruedas.

El *Svamen* recorre así 300 metros sobre una campiña llana, después encuentra otro lago en su camino, vuelve á sumergirse y llega á Farum, término del viaje, que ha durado cerca de una hora.

Es imposible precisar adónde irán á parar la imaginación y la audacia de los ingenieros. Un ingeniero norteamericano ha concebido la idea de las «carreteras andantes».

Es el mismo sistema que la «acera móvil» de la Exposición de 1900, pero aplicado á vías que tengan centenares de kilómetros de extensión. Ya no habría vehículos, pues la carretera andaría, llevándose los viajeros y las mercancías que le cargarán.

Se ha hablado también de un ferrocarril que permitiría ir de París á Chicago sin atravesar el Océano. Una línea enlazada con el Transiberiano se dirigiría hacia el estrecho de Behring, que sería atravesado por medio de «ferries-boats», y en los helados desiertos de la Siberia y de la América Polar, los rieles serían colocados sobre el hielo, continuando después la vía á través del Canadá hasta los Estados Unidos.

Tal vez se realice este sueño, y el porvenir nos reserva seguramente otros «ferrocarriles extraños», de los cuales actualmente no tenemos noticia siquiera.

La idea de distancia será sin duda desconocida para los hombres que vivan en el siglo que viene, pues el más largo viaje, la travesía de continentes, durará á lo más, algunos días.

Las gentes de entonces sonreirán al pensar en nuestros rápidos, como sonreímos nosotros al pensar en la galera del siglo XVII ó en la diligencia de 1830.

## El centenario de la universidad valenciana

El Programa oficial de los festejos Valencia, 12.—Bajo la presidencia del rector, D. Manuel Candelá, se reunió ayer mañana la comisión de festejos, autorizada por la Junta organizadora para distribuirlos entre los días designados para celebrar el IV centenario de la fundación de nuestro primer centro docente. A esta reunión asistieron los representantes de la Diputación provincial y del Ayuntamiento.

La distribución de los festejos quedó acordada en la siguiente forma:

Día 26 de octubre.—Inauguración de la extensión universitaria por la mañana, y por la noche concierto en el Teatro Principal por la «Capella de Manacor».

Día 27.—Sesión inaugural de las Asambleas Universitaria y Pedagógica por la mañana, estando á cargo el discurso de la primera, del catedrático y diputado á Cortes, D. Melquíades Álvarez. Por la tarde, festival escolar.

Día 28.—Por la mañana sesiones generales y secciones de las Asambleas.

Por la tarde excursión á Sagunto, en obsequio de las comisiones universitarias

y representantes de las corporaciones oficiales.

Día 29.—Mañana: tercera sesión de las Asambleas. Noche: función de teatro clásico en el Principal, representándose el drama de Guillén de Castro, refundido por el señor Díez Valero, *La fuerza de la costumbre*, por la compañía de Matilde Moreno, Donato Jiménez y Agapito Cuevas.

Intermedios por la «Capella de Manacor».

Día 30.—Mañana: cuarta sesión de las Asambleas Tarde: banquetes.

Día 31.—Mañana: sesión de clausura de las Asambleas, con asistencia del ministro de Instrucción pública.

Tarde: procesión cívica para descubrir las lápidas conmemorativas de la fundación de los primeros Estudios.

Noche: certamen literario en el teatro Principal, siendo el mantenedor el senador por esta Universidad, Dr. D. Amalio Jimeno.

Día 1.º de noviembre.—Mañana: solemne misa y *Te Deum* en la Metropolitana Basílica, pronunciando la oración sagrada el obispo de Jaén, D. Salvador Castellote.

Tarde: fiesta en honor del eminente naturalista Cavanilles, en el Jardín Botánico.

Completarán estos festejos Exposiciones científicas y artísticas, que se celebrarán durante los siete días de los festejos; entre ellas figurarán una de retratos de los hijos ilustres de la Universidad valentina, organizada por la Academia de Bellas Artes; la Bibliológica universitaria, de la que ya nos hemos ocupado; la Pedagógica, formada y de propiedad del maestro de instrucción primaria señor Noya, y la Paleontológica, regalada á la ciudad por el Sr. Rodrigo Botet, que por vez primera podrá admirar el público inteligente en el Hospital de San Pablo, donde provisionalmente se encuentra, á cuyo efecto el Ayuntamiento ha adecentado el local y colocado vitrinas para que los hombres de ciencia puedan admirar tan riquísima joya.

## INFORMACION

### Exhumación de la Condesa de Peralada.

El día 9 del actual se verificó en Requesens la exhumación del cadáver de la Condesa de Peralada.

Constituido el Juzgado instructor especial que conoce de la causa, en la villa de Peralada en la mañana del miércoles día 8, procedió durante aquel día á recibir declaración á un sinnúmero de testigos, para venir en conocimiento de los más insignificantes detalles respecto á las prendas de vestir que usara la Señora Condesa al amortajarla, para así, al exhumarla, comprobar de una manera clara si era la misma.

Regresaba el Juzgado en la noche del propio miércoles; á la mañana siguiente partió de nuevo para Peralada, procediendo luego, los dos peritos albañiles, los mismos que tapiaron la pared que dá entrada á la tumba cuando enterraron á la Señora Condesa, al derribo de aquella.

Sacada la conveniente fotografía de la estancia, se vé es ésta un lugar muy seco, de unos tres metros cuadrados, teniendo sus paredes en forma rústica y el suelo enladrillado en forma común. Hacia el final de la cripta, á mano izquierda, observábase el ataúd, en buen estado de conservación y sin oxidar aun las asas del mismo. Abierto por dos sepultureros, se sacó nueva fotografía, viendo contenía el ataúd un bulto tapado por una manta, muy mohosa; y levantada convenientemente, apareció el cadáver de una mujer, al parecer muy vieja, teniendo la cabeza inclinada hacia la izquierda y sus dos manos atadas por medio de un pañuelo. Conservaba aún todas sus facciones y con cabello, como si su muerte datara de pocos meses.

Levantadas y sacadas las ropas al cadáver, fué éste trasladado con el ataúd, y no sin tomar antes muchas y plausibles medidas para que no sufrienda modificación, en lugar fuera de su tumba y allí los señores médicos forenses y Martínez, nombrados por el Juzgado, practicaron al reconocimiento.

Presentado á los testigos de identificación, designados por las partes, desfilaron uno á uno, no poniendo en duda era el cadáver de la señora Condesa, coincidiendo hasta en los detalles más mínimos, las prendas de vestir que declaróse fuéronle puestas al amortajarla.

Desde luego por los médicos dióse principio á la práctica de diligencias á ellos encomendadas, recogiendo parte de las vísceras y restos de la Sra. Condesa, colocándolos con suma esmerulidad en unos botes esmerilados, al efecto construídos, quedando nueve de ellos colocados con los restos en el ataúd y de los otros nueve se incautó el Juzgado,

para ser trasladados al Laboratorio de Barcelona.

Tapada nuevamente la cripta, dióse por terminada tan singular é importantísima diligencia.

### El Nuncio y el Obispo de Sión en Palma.

En la Catedral

Ayer al anochecer, celebróse en la Santa Iglesia Catedral la función religiosa que en honor de nuestros ilustres huéspedes, el Nuncio de S. S. y el Obispo de Sión, se había organizado.

Media hora antes de empezar la función la Catedral comenzó á llenarse de numerosos fieles.

A las seis y media en punto entraron por la puerta principal el Obispo de Sión, precedido de pajes de honor con hachones encendidos; seguían después el Clero Catedral, Imo. Cabildo y presidiendo á éste Monseñor Rinaldini llevando á su izquierda á nuestro Ilustrísimo Prelado.

Al entrar en el templo una orquesta ejecutó un *Himno*, compuesto expresamente por el organista Sr. Salas.

Se dirigieron al Coro y luego al presbiterio del altar mayor.

Tomaron asiento en sitios preferentes el Nuncio y los Obispos de Sión y de Mallorca.

Después de expuesto el Santísimo, el M. I. Caudaño Penitenciario Sr. D. Mateo Garau ocupó la cátedra sagrada dando principio al rezo del Rosario; terminado el cual se ejecutó por una nutrida orquesta y numeroso coro, la *Salve* del maestro Torres y la *Lectio* del maestro Tortell.

El Obispo de Sión ocupó la Cátedra del Espíritu Santo y en nombre del Nuncio concedió cien días de indulgencias á todos los que hubieran rezado el Rosario y otros cien para los que escucharen la palabra sagrada.

Comenzó su discurso ensalzando la oración del Rosario, que en su concepto es la más católica, puesto que ella es la síntesis del catolicismo. Habló de los misterios de Gozo, de Dolor y de Gloria explicándolos de una manera elocuente y afirmando que también para el hombre existen los gozos que puede tener en la tierra llevando una buena vida cristiana; los dolores que experimenta y la gloria que le está reservada en la otra vida.

Explica la necesidad de que el hombre haga un formulario para las oraciones, puesto que si aquel quisiera comunicarse con Dios, por mucho que buscare, nunca hallaría palabras apropiadas para tan elevada petición. Por esto se dice el Padre Nuestro, con las mismas palabras que pronunció el Hijo; por esto se dice el Ave María, con adiciones puestas por la Iglesia, y tan bellas oraciones, se las corona con el Gloria, para agradecer al Padre, al Hijo y al Espíritu Santo, los favores que pueden conceder.

Habló de las oraciones mentales que los indigentes elevan al cielo, como suben y se elevan las latinas, como se esparcen y suben los olores de las flores; por esto cuando las oraciones son fervientes, en el camino, antes de llegar al cielo, se encuentran con la gracia que baja.

El Obispo de Sión entonces dirigió su mirada á las luchas que sostuvieron Francia é Inglaterra y en las que se interpuso Santo Domingo de Guzmán, que con el emblema de la religión católica logró que terminaran las diferencias, como terminaron las luchas con los albigenses, quienes no respetaron los hospitales, ni la cuna donde dormía el niño.

Terminó su oración recomendando la práctica del Rosario, el cual sirve para pedir á Dios la gracia presente, la de la tierra, y la futura, la del Cielo.

Así que hubo terminado, el Nuncio de Su Santidad verificó la ceremonia de la reserva de la Sagrada Forma, que en el altar mayor presidió tan solemne acto como el verificado anoche.

Acto seguido, en la misma forma que entró, la Comitiva salió de la Catedral, marchando al Palacio Episcopal.

El público que acudió á la función religiosa de anoche era numerosísimo. Se calcula que las personas que asistieron ascenderían á unas ocho mil.

Otras noticias

A las ocho de esta mañana el Nuncio y los obispos de Sión y de Mallorca han salido para Sóller con objeto de admirar las bellezas naturales de aquel pintoresco valle.

Al regreso á esta ciudad, visitarán las villas de Deyá y Valldemosa y de paso las posesiones de S. A. el Archiduque Luis Salvador.

Esta noche llegarán á Palma. Mañana á las diez en el Seminario Conciliar de San Pedro se verificará el V. Certamen Científico Literario El acto será público y lo presidirá el Nuncio de S. S.

Mañana en el *Lulio* saldrán para Barcelona monseñor Rinaldini y el Obispo de Sión, Sr. Cardona.

Se detendrán breves horas en la ciudad Condal, tomando después el express para Madrid.

### Sta. Teresa de Jesús

Hoy el mundo religioso dedica fiestas á la gran escritora del siglo XVI, Santa Teresa de Jesús.

En las Baleares la devoción á la Santa está muy arraigada; en dos iglesias de Palma esta mañana se han verificado fiestas con solemnidad, y á ellas han asistido numerosos fieles que han llenado por completo las naves de los citados templos.

Las iglesias donde se han consagrado cultos á Santa Teresa de Jesús, son el oratorio de la Pureza y las Teresas.

### La Banda Municipal

Nuestro colega *El Correo de Ibiza*, hablando de la banda que dirige el señor Serra y Cardona, dice lo que se expresa á continuación:

«A propósito de la banda debemos decir que, conocido por muchos el desinterés de su director el Sr. Serra, se ha decidido abrir una suscripción para hacerle un regalo que sea prueba de lo mucho que se le ha agradecido su comportamiento.

Aplaudimos la idea y si algunos de nuestros lectores desean contribuir á ella, pueden entregarnos la cantidad que estimen conveniente, que nosotros luego cuidaremos de hacerla llegar á manos de los iniciadores.»

### Colegiación médica

La comisión nombrada de real orden para reformar los estatutos de los Colegios médicos y farmacéuticos, invita á los profesores de las ciencias médicas de toda España (médicos, farmacéuticos y veterinarios) que quieran informar á la misma sobre esta materia, lo hagan por escrito, mandando sus trabajos á la dirección general de Sanidad (Madrid) desde el día 15 al 25 del corriente mes.

La comisión ruega á los informantes que sean lo más concisos posible en sus escritos.

### Suscripción diocesana

para la Basílica nacional de Sta. Teresa en Alba de Tormes.

Suma anterior Pesetas.	2.708 65
D. José Palou Pbro.	6 70
D.ª Margarita Bosch promotora en Palma.	15 60
» Juana Maria Sbert id. id.	1 25
» Bárbara Mir Vda. de Lopez id. id.	25 00
» Carmen Salyá de Moraes id. id.	15 00
» Margarita Arbona id. id.	7 20
» Cristina Flores id. id.	13 35
» Matilde Socas de Pano id. id.	13 20
» María del Carmen Pano id. id.	15 60
» Margarita Estelrich id. id.	1 20
» Dionisia España por la suscripción de un año á la Revista «La Basílica Teresiana».	10 00
El Colegio de P. P. Agustinos de Palma de Mallorca por id. id.	10 00
Suma.	2.842 75

Palma 14 de Octubre de 1902.—El Secretario tesorero de la Junta diocesana, José Anba, del Oratorio. Exterior de París. 8812

### Militares

Ayer marcharon en el *Nuevo Mahón* destinados á la guarnición de Menorca dos soldados.

—Hoy en el *Cataluña* han venido dos guardias civiles con destino á la Comandancia de Baleares.

Requisitoria

Por el primer teniente del Escuadron Cazadores de Mallorca se llama, cita y emplaza á Pedro José Lluís Leandro, natural de Son Servera.

### Maniobras

Durante la semana próxima es probable que las tropas de esta guarnición efectúen maniobras. Dichos ejercicios durarán varios días y se practicarán en las inmediaciones de *Santa Ponsa*.

Asistirán á las maniobras el Excelentísimo Sr. Capitán General de estas Islas, sus ayudantes y todos los jefes de los cuerpos.

### Del mar

Ayer entraron las lúdes «San Antonio», «San Juan», «Joven María» y «San Juan», procedentes de Santany el primero y de Barcelona los demás. —Están despachados: el bergantín goleta «Beatriz», para Huelva; la polacra goleta «María», para Barcelona, y los lúdes «Virgen del Carmen», é «Internacional», para Sóller y Santany respectivamente.



A las siete y tres cuartos ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Cataluña».

A las diez y media ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo «Balear», llevándose abundante carga.

—Pasado mañana es esperado en ésta el vapor «Islaño», procedente de Marsella.

—Esta mañana en el muelle ante el vice-consul de Italia en ésta Sr. Valls, ha tenido lugar la subasta de varios aparejos y dos botes procedentes del bergantín goleta italiano Sospello que como saben nuestros lectores hace algún tiempo naufragó en aguas de Cabrera.

—Hoy al medio día ha salido para Valencia y Canarias el vapor español Gabriel Rius.

—Esta mañana ha llegado, procedente de Barcelona, la balandra San Miguel, con carga de pólvora.

Dentro de breves días llegará el vapor español Mina que es también portador de una partida de pólvora y dinamita.

Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se han puesto en la orden del día son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Oficio de la presidencia del décimo cuarto Congreso internacional de medicina que ha de celebrarse en Madrid en el mes de Abril próximo venidero, invitando al Ayuntamiento para que nombre delegados que le representen en aquella reunión con carácter oficial.—Dar cuenta del expediente instruido sobre la encuadernación del último empadronamiento por el contratista D. José Tous.—Oficio del arquitecto municipal expresando los motivos que le impidieron pasar á Barcelona para asistir al Congreso de Bomberos, habiéndole representado en dicho acto el arquitecto Sr. Falqués.

Comisión de Hacienda.—Dictamen proponiendo la forma de pago á la Academia de Bellas Artes de la mitad del importe de las escuelas diurnas de alumnas.

Comisión de Obras.—Permiso para obras particulares.—Dar cuenta del expediente de derribo por ruinoso de una casa de la plaza de la Constitución.

Id. especial de Murallas.—Cuentas. Id. id. de Medallas.—Dictamen proponiendo se desista por ahora de acuñarlas, por falta de consignación.

Se ha acordado, para facilitar la expropiación de la illeta de San Cristofalet, otorgar una escritura para cada finca que tenga la titulación arreglada; y para las que no están en este caso consignar el precio del avalúo en la Caja general de depósitos.

Es muy probable que mañana, durante la sesión, el Nuncio de S. S. devuelva la visita al Ayuntamiento.

Redención á metálico

El Excmo. Sr. Capitán General de este distrito ha tenido la atención de mandarnos copia del siguiente despacho recibido hoy:

Madrid 14 de Octubre de 1902.—Ministro Guerra á Capitanes Generales y Comandantes Generales.—Queda ampliado por cinco días más, ó sea, hasta el 20 del actual en concepto de impropiable el plazo señalado en la Real orden del día 3 para la redención á metálico del servicio de guardia de los mozos que se refiere dicha disposición. Co-

muniqueo á las autoridades civiles para que esta concesión tenga la mayor publicidad.

Pases para la prensa

Acompañados de un atento beso a la mano, el Sr. Gobernador civil nos ha remitido dos pases intrasferibles, destinados á otros tantos reporteros de este diario; ordenando á los agentes que dependen de su Autoridad y rogando á las demas autoridades, se facilite el libre acceso á los portadores de aquellos á los sitios á donde necesiten acudir para el logro de la información periodista y se les facilite su misión.

Aplaudimos y agradecemos profundamente ó nuestro distinguido amigo D. Gabriel Ricardo España la atención que ha dispensado a la prensa, con lo cual contribuirá eficazmente á que la información periodística pueda ser en esta capital más completa y exacta.

Recogida de moneda

Su Majestad el Rey D. Alfonso XIII en vista de una instancia que elevó al Ministerio de Hacienda los Presidentes de la Cámara de Comercio y del Instituto Industrial de Tarrasa, ha dispuesto que el plazo concedido por el R. D. de 31 de Mayo anterior, sobre canje de la moneda divisionaria de plata de sistemas anteriores al vigente, se amplie hasta el día 15 de Noviembre inclusive, entendiéndose que dicho canje sólo podrá realizarse en el Banco de España ó sus Sucursales en las provincias y en la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre, pero quedando fuera de circulación entre particulares dicho numerario el 1.º de Noviembre próximo, según establece el mencionado R. D.

De Teatros

En el Lírico

La Princesa, Giorgio.—En el cartel y en la escena del Lírico se suceden los contrastes más vivos, quizá con el objeto de que haya para todos los gustos. Después de Magda, la Tosca; tras de Come le foglie, La principessa Giorgio.

Esta última obra, no conocida por el público de Palma antes de anoche, aventaja en insipidez y desgolorimiento á todas las que se habían representado de su género en Palma por algunas compañías españolas; y es verdaderamente de lamentar que forme parte del repertorio de una artista como la Vitaliani, que huyó siempre de la pochade y que no trabaja para obtener los aplausos del vulgo.

En honor de la verdad y haciendo justicia al buen gusto de la artista, hay que hacer constar cierta puntita de frialdad en su labor de anoche. Parecía rebelarse su claro talento al interpretar la vulgar princesa de Bírac. Es ésta una mujer celosa, enamorada locamente de su marido y sabedora de que éste le es infiel. En una entrevista entre ambos cónyuges, finge el príncipe consentir en marcharse al día siguiente con su mujer, alejándose de la perversa condesa de Terremonde, pero con la condición de que la primera la reciba aquella misma noche en sus salones. Durante el sarao, descubre la ofendida esposa que los amantes piensan huir antes del alba y se entera por su notario de que el príncipe ha dispuesto de dos millones que constituyen la mitad de su dote.

Arroja furiosa de su casa á la condesa de Terremonde y revela al conde que su esposa tiene un amante.

Las escenas en que toda esta acción se desarrolla, no pueden ser más indignas de una mujer que, como la princesa de Bírac, quiere hacerse pasar por carácter muy elevado.

En fin de cuentas, cuando el príncipe, interrogado por su esposa, arroja la máscara y revela su irrevocable propósito de marcharse con la condesa de Terremonde, á quien ama pasadamente, llega el marido de aquella, revolver en mano, y dice que acaba de matar al amante de su mujer (!).

Agobiado el príncipe con tal noticia, que le demuestra cuál es el verdadero carácter de la condesa, baja la cabeza avergonzado ante su mujer, ésta se retira... y cae el telón.

A pesar de lo flojo de la obra y gracias á un duro esfuerzo de talento se hizo aplaudir la Vitaliani al fin de cada acto, como también los Sres. Dase y Rizzotto.

✽

Naturalmente, por la ley de contrastes que he apuntado al principio, después de un drama como La Princesa Giorgio, debía darse el que va esta noche: Hedda Gabler, de Ibsen.

Quizás en ninguna obra se puede aquilatar como en esta, lo que vale Italia Vitaliani.—B.

✽

Aumentan en contaduría los encargos de localidades para el viernes, estreno de Marta Stuarda.

✽

Mañana se publicará una hoja ilustrada dando cuenta del juicio que ha merecido de la prensa de Madrid y Barcelona la compañía italiana que actúa en el Lírico y la eximia trágica que le da nombre.

✽

Han dado comienzo en el palco escénico los preparativos para la colocación del magnífico decorado de Marta Stuarda.

PALMA

Entre los pasajeros venidos hoy de Barcelona en el Cataluña figuraban el médico D. Rafael Ribas, D. Jorge Aguiló Cetre, D. José Prosper, Interventor de Hacienda de esta provincia, D. Diego López y D. Gabriel Buadas.

En el Ayuntamiento de Sansellas se halla expuesto al público á efectos de reclamación el presupuesto ordinario para 1903.

El día de hoy ha sido espléndido, luciendo el sol con mucha intensidad.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido por no encontrarse su destinatario un despacho dirigido á D. Jaime Burguera.

Esta mañana en el Balear ha salido para Ibiza y Valencia el Auditor de Guerra D. Gregorio Cañete.

Esta mañana en la iglesia de la Merced ha contraído matrimonio, nuestro amigo D. Antonio Llompart y Guasp, con la bella señorita D.ª Paulina Dobia y Torrell.

Por parte del novio fueron padrinos D. Miguel Ramis y D. Pablo Marcé y por la de la novia D. Antonio Clar y D. Pedro A. Palmer.

Han ido á pasar la luna de miel en el predio Son Roca, de la Vileta.

Deseamos á los contrayentes, mucha felicidad en su nuevo estado.

Esta tarde ha comenzado el ejercicio del tiro al blanco la batería del Castillo de San Carlos.

Crónicas religiosas

Boletín para mañana

Santos.—Santos Galo, abad y Ambrosio, obispos confesores.

Quarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena. A las seis y media exposición, á las diez misa mayor. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN) El catalanismo en el Ayuntamiento de Barcelona.

Madrid 14 á las 11.

Se ha celebrado en el Ayuntamiento barcelonés un sesión borrascosa.

Dióse lectura á una comunicación de la Comisión de festejos, manifestando que desistía de celebrar el proyectado festival en el Parque, en vista de la prohibición impuesta por el Capitán General, Sr. Bargés, y el Gobernador civil, Sr. Manzano.

La Comisión pide al Ayuntamiento que obre con entera libertad.

El concejal Sr. Plaça propone que se aprueben las siguientes conclusiones: 1.ª Que el Ayuntamiento tiene indiscutible derecho al aprovechamiento del Parque. 2.ª Que se recurra á los senadores y diputados por Barcelona, para que defiendan en el Parlamento los fueros y derechos del Municipio barcelonés.

Ambas conclusiones quedan aprobadas.

Los concejales catalanistas proponen que no se subvencione á ninguna escuela donde no se enseñe el catalán.

Después de una acaloradísima discusión y grifería espantosa, la proposición queda desechada, siendo los catalanistas objeto de las más duras increpaciones.

Discútese luego otro dictamen, pidiendo que la subvención para el Conservatorio dramático-musical del Liceo se conceda en lo sucesivo á condición de que en él se enseñe el arte dramático catalán.

Se aprueba dicho dictamen y la subvención en la forma propuesta, por 22 votos contra 5.

La concentración

Madrid 15 á las 10'15.

Los partidarios de la concentración afirman que se ha dado un gran paso á favor de esta solución política en las conferencias recientemente celebradas, de las cuales salieron sumamente complacidos los conferenciantes.

Mitin libertario

Madrid 15 á las 10'15.

Se ha celebrado en Marchena (Sevilla) un mitin libertario, en el que pronunciaron discursos Teresa Claramunt y Bonafulla, sobre los temas de costumbre.

El público se componía casi en su totalidad de curiosos.

Comisiones de Valencia

Madrid 16 á las 10.

Han llegado comisiones pertenecientes á la sociedad «Fraternidad Marítima» del puerto de Valencia, con el objeto de conferenciar con el ministerio de la Gobernación, Sr. Moret, sobre la ley de accidentes del trabajo.

Accidente ferroviario

Madrid 15 á las 10'15.

Comunican de Irún que en la estación de San Juan de Luz el sud-express de Hendaya alcanzó al express, destrozando el furgón de cola á un coche de primera que conducía á tres viajeros, los cuales resultaron ilesos milagrosamente.

Retirado de la vía el material averiado, el sudexpress continuó su viaje á París.

Propaganda republicana

Madrid 15 á las 10'15.

Se ha celebrado en Gijón (Asturias) una reunión de republicanos de todos matices, en la que se acordó emprender desde el mes de Noviembre próximo una activa campaña de propaganda.

Quedó acordado también invitar, para secundarla, á los diputados republicanos Sres. Lérroux, Blasco Ibañes y Rodrigo Soriano.

Sagasta y los Prelados.—Consejo de anoche.

Madrid 15 á las 10.

El Sr. Sagasta contestará particularmente á los Prelados que han pedido no se supriman diócesis ni congregaciones religiosas.

En el Consejo celebrado anoche dió cuenta el Sr. Sagasta de la ponencia que se le había confiado, respecto á la Ley de incompatibilidades.

El proyecto formado ahora resulta muy semejante al del Sr. Silvela.

Estación apedrada

Madrid 15 á las 10'15.

Comunican de Toledo que durante tres noches consecutivas ha sido apedrada la estación de Villasequilla, sin haberse conseguido detener hasta ahora á los autores de aquel desmán.

Los nocturnos apedreadores rompieron los cristales del edificio, el reloj y varios faroles.

La mujer de un guarda agujas resultó también herida de una pedrada.

Insurrección en Marruecos

Madrid 15 á las 10'15.

Telegrafian de Tanger que breve el Sultán marchará á Rabat y no se detendrá en Mekinez.

Parece que las kábilas insurrectas ocupan el camino. Un ejército de 25.000 hombres acompañará al Xerife que se propone batir las kábilas de Zemour que cuentan con 20.000 combatientes.

El ejército del Sultán llevará ametralladoras Maxim.

Se dice que entre Mekinez y Fez los insurrectos obligan á los viajeros á pagar impuestos.

El Sultán quiere coger á los insurrectos entre dos fuegos.

FABRA

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LOS JURAMENTADOS

— 52 —

—Papel. Esta era la campanilla ideada en otro tiempo por Margarita y su camarista.

—¡Calla! dijo Nancy; ¿qué aconteció de nuevo?

VI

—Quédate aquí y espérame, dijo Nancy á Raul.

—¿Estaréis largo tiempo?

—No lo sé.

—¿Podré salir si tardais en subir?

—No; porque tengo que hablar contigo, y además conviene que sepas lo que pasa en el Louvre para que no cometas ninguna torpeza.

—Esto es diferente.

Nancy estaba hechicera con su traje de mañana, de color claro. Había puesto un ramillete de violetas en sus cabellos rubios, y su sonrisa picaresca suavizaba la mirada que de vez en cuando fijaba en el paje.

—¡Ah! Nancy, murmuró Raul, no me dejéis así...

—Me espera la reina.

—Sin haberme dicho...

Raul vaciló, y la camarista le amenaó con el dedo...

— 53 —

—Ya sé, dijo. —Sin haberme dicho que... me permitís que os ame.

Nancy le dirigió una mirada burlona y cariñosa á la vez.

—¡Simple! le dije, y encogiendo de hombros se fué.

Raul se quedó solo en el cuarto de la camarista, que temiendo que le diese la humorada de salir á dar una vuelta por el Louvre, le encerró y guardardó la llave.

Desde que Enrique de Navarra, rey por la muerte misteriosa de su madre, Juana de Albret, se casara con Margarita de Francia, ocupaba en el Louvre el mismo aposento que la princesa habitaba ya antes de su casamiento. Como se sabe, este aposento estaba separado por una pared medianera del de la reina Catalina, situado en parte debajo del cuarto de Nancy, y en misteriosa comunicación con el aposento de Pibrac, capitán de guardias, por el agujerito abierto en los pies del crucifijo colocado á la cabecera de la cama de Margarita.

La tarde del día de su boda, el rey Enrique llamó aparte al capitán de guardias, diciéndole:

—Amigo Pibrac, ¿os acordáis de eter-

— 56 —

—No, para hablarle de asuntos religiosos.

Nancy estiró los labios y puso un gesto disipiente.

—¡Ah! dijo; eso yo es diferente.

—El rey Carlos trabajó esta noche con la reina madre.

Nancy dirigió alrededor una mirada azorada, como si sus ojos buscaran una puerta abierta.

—Desde que ha regresado la reina madre, continuó la reina, el de Navarra, mi hermano Carlos está ceñudo y tiene un aspecto siniestro.

Nancy inclinó la cabeza.

—Y anoche, prosiguió Margarita nos dijo durante la cena que deseaba que todo el mundo fuera buen católico en su reino.

—¿Con qué llamó al rey de Navarra?

preguntó Nancy.

—Orillón vino á buscarle.

Nancy, que había arrugado á medias sus rubias cejas, se serenó al oírlo.

—¡Ah! dijo, eso me tranquiliza algo, porque Orillón caerá en desgracia antes que nosotros, y mientras Orillón siga haciendo su servicio cerca del rey... es prueba de que todavía conserva algún valimiento.

—Eso es lógico; pero...

— 49 —

—¡Ah! Raul, querido mío, de veras sentí tu ausencia.

Y cogiéndole de la mano, le llevó tras de sí por la escalera de caracol.

—Sube pronto, porque esta noche pasada se ha bailado en el Louvre, y todo el mundo está durmiendo todavía.

—¡Ah! ¿cómo se bailó?

—Hasta el amanecer.

—¡Peste! murmuró Raul.

Nancy condujo á Raul á su cuarto y le hizo sentar en un escabel, y esta se arrellenó en cómodo sillón.

—¡Pobre! Raul repitió; ¿qué facha trae!

Y miraba de pies á cabeza al paje todo cubierto de polvo.

—¡Ay, amigal respóndime Raul, no he tenido tiempo para acicalarme en el camino; ya me dispensaréis.

Nancy se sonrió graciosamente.

—¡Y bien! dijo; ¿hemos hecho un buen viaje?

—¡Excelente! pero algo triste.

—¡Ah! ¿De veras?

—¡Bahl! repuso Nancy, hace tres semanas que espero esa respuesta; no podía suceder otra cosa.

—Ya sabéis que os amo, Nancy... La camarista de Margarita se ruborizó



# VINOS SARD Medalla de Oro Exposición Paris 1889

Vinos finos de mesa de las mas reputadas comarcas vitícolas de España.

Puro para Mesa, Rosado, Nhoja, Fino, Blanco y Blanco Fino.

DEPOSITO: CONFITERIA DE FRANCISCO ROSSELLO Y HERMANO

# AGUAS MINERALES DE BURLADA PAMPLONA

La Reina de las Aguas de Mesa  
Las mejores para combatir y prevenir  
todas las dolencias del ESTOMAGO, HI-  
GADO, RÍÑONES y VIAS URINARIAS.

Representante en Baleares: D. Juan Roca, Almacenes Alzamora Hermanos.—Palma de Mallorca.

# INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la cura-  
ción de las enfermedades ESTOMAGO.



## Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr. Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquier época de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves.

Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desgracia no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse por que gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Bálsamo Casile que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, píloras, hiperacidia y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sió que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas., Confitos Casile, 5 ptas., Bálsamo Casile, 5 ptas. De venta en Palma en la acreditada farmacia de Ignacio Ferrera y Serra, Jaime II, 21 y en casa del inventor Diputación 435.—Barcelona.

## ¿EXISTE CALVICIE VERDADERA?



La calvicie no es como nos figuamos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello; aún observando el cráneo mas brillante lo veremos siempre poblado de pelo fino y ligerísimo vello que ha venido á sustituir a la antigua cabellera; el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido: continúa existiendo y continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aún posible producirlo y convertirlo en cabello en los ataques de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad: La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce a los diversos casos en que a consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se forma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes males de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian a despojar en edad temprana la cabeza del hombre. Los melancólicos y porqueros con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevísimo tiempo, si es necesario para que llegue a conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriólogo ruso, V. Stakanovitch, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada Loción Capilar Antiséptica, única que a las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parasitario y nocivo, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando ó recobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal

**M. Fernandez Zapata**  
(Proveedor de la Real Casa)  
**GERONA**

Precio del frasco: 7'50 pesetas

Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumeria de D. Francisco Meléndez, Cadena 6, Sucesor de Casasnovas.

## Ovo-lectina Billon

REGISTRADA  
En Grageas, Inyecciones  
hipodérmicas y Granulado  
**Reconstituyente**  
eficaz contra la  
TUBERCULOSIS, RAQUITISMO,  
DEBILIDAD GENERAL

Comunicación á la Sociedad de Biología el 9 Febrero de 1901  
Comunicación á la Academia de Medicina el 18 Junio de 1901  
Representantes y Depósito General **Alfredo Riera é Hijos** Ronda de S. Pedro, 38 BARCELONA

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Sea de seguro resultado:  
En los herpes, así externos como internos; en las ellagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y canemias; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 5 pesetas.—Depósito Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Obrera, número 14.

## VIAJE DE RECREO

á las maravillosas cuevas del Drach  
y visita al lago de los Franceses

Organizado por N. E. A. Martell (1898) en el término de Manacor.  
Ida y vuelta en el mismo día

Precios de entrada á las mismas  
De una hasta cinco personas 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento 1'50 pesetas.  
El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 81.—Manacor.

## Gran fábrica de productos refractarios y de gré



**M. CUCURNI**  
Propietario de las minas de tierras refractarias  
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, segun croquis.  
Venta de tierras refractarias.  
Fábrica: Bordeta. Teléfono, 3.277.  
Despacho: Princesa y Cotoners, 6.—Teléfono, 1.647 Barcelona.

## La Gresham

Compañía de Seguros Sobre la Vida y Rentas Vitalicias  
FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848  
Activo en 31 diciembre 1901  
Ptas. 198.690,427  
SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 23, MADRID  
Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares.  
Plaza de Cataluña, 8, Barcelona.—Teléfono 1.593  
Inspector del Distrito, **D. Orestes de Mora**.  
Banqueros en Palma: El Fomento Agrícola.—Para informes dirigirse á **D. José de Fuster, Palacio, 14.**

## Servicio de Vapores Franceses de E. Cailloil Duvillard, armador, Marsella

entre Palma, Marsella y Argel  
El magnífico vapor **BASTIA**  
saldrá todos los Martes á medio día para Argel y todos los Jueves á las seis de la tarde para Marsella.  
Aviso.—Los Sres. pasajeros deberán estar una hora antes de la fijada para la salida y la carga dos horas antes.  
Para informes dirigirse á **D. Benito Pomar, Monjas 14.**

## À LOS QUE SUPREN DEL ESTOMAGO

PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MÉDICOS EL **DIGESTIVO GARDANO**  
Elixir estomacal anti-gastrálico.—Aprobado por la Facultad de Medicina de Girona.  
De gusto exquisito y seguros resultados, en las Dispepsias, Gastralgias, Acidias, Pesos, inflamación y dolor de Estómago, Vómitos del embarazo, Inapetencia. Reconstituyente de las celaderas, anémico y convalesciente, y cuando precisa vigorizar el estómago y normalizar su función.

## NO MÁS CANAS!!

27 AÑOS DE ÉXITO.—N.º TIENE RIVAL EL **TÓNICO HABANERO de DOCTOR J. GARDANO**  
Producto infensivo de resultados positivos para hermosar y devolver al cabello blanco, con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural castaño, moro ó negro permanente. No contiene plata, ni mercurio ni altera el cabello.

## DENTINA GARDANO

(PULVERES Y POLVOS DENTÍFRICOS)  
Antiséptico de primer orden, insustituible para destruir el sarro, perfumar el aliento, embellecer la dentadura y conservar siempre fresca y sana la boca.  
VENTAS: en Palma, J. Valenzuela.—Artá, J. Servera.—Barcelona, Claris, 67.

— 53 —  
un poco, pero se dejó coger la mano, y Raul la llevó á sus labios.  
—Pero, decidme, prosiguió el paje después de pasado este primer momento de efusión; ¿qué fué lo que oyó á Nancy? —No lo sé...  
—¿Qué la reina madre, á la que el rey envió detenerla?..  
—A Ambois, después del casamiento de Margarita regresó á Paris.  
—Pero... el rey...  
—El rey, amiguito mío, está persuadido de que su madre le es indispensable y que es quien descubre los complots de los hugonotes.  
—¿Los complots?..  
—Ha habido uno con otra el rey y la seguridad de su reino.  
—¿Pero cuándo?..  
—Hace ocho días y parece lo fomentó cierto caballero lemosino: el señor de Cotte-Hardie y la reina madre fué quien, desde el fondo de su retiro ó de su destierro, como tú quieras, lo descubrió.  
—Es muy extraño...  
—El señor de Cotte-Hardie ha sido preso, y el rey mandó que le dieran el tormento pero dicen en voz muy baja pro el Louvre, que el verdugo puso cojinetes entre las caderas y las piernas.

— 54 —  
—Ven, dijo la reina.  
Nancy dió un paso.  
—Y cierra la puerta, y Nancy obedeció.  
Margarita de Francia, la bella Margarita estaba pálida, agitada, y Nancy exclamó estupefacta:  
—¿Acaso ha tenido Vuestra Magestad alguna pesadilla ó disgusto con el rey su esposo sobre cosas de religión? —No, repitió Margarita.  
Nancy miró á Margarita con la respetuosa familiaridad de un antiguo servidor.  
—Jamás he visto á Vuestra Magestad levantarse tan temprano desde su casamiento.  
—He dormido mal.  
—Además, siempre que voy por la mañana, suelo encontrar al rey aquí, y nunca ha estado Vuestra Magestad tan pálida... tan abatida.  
Margarita se llevó un dedo á la boca.  
—¡Chut! dijo, escúchame.  
Nancy se aproximó y miró á la reina con inquieta curiosidad.  
—El rey de Francia acaba de llamar al rey de Navarra, dijo Margarita con terror.  
—¿Para ir á cazar?..

— 54 —  
to gabinete por el cual me mostrásteis mi mujer la primera vez?  
—Ciertamente señor.  
—¿Llevás la Have encima?  
Pibrac se sonrió con esa sonrisa sagaz é ingeniosa con que suelen hacerlo desde la falda de los Pirineos hasta la margen del Garona, y respondió:  
—Vuestra Magestad me haría ciertamente una injuria si supusiera un solo instante que no la llevo en mi bolsillo desde esta mañana y que buscaba á Vuestra Magestad con el único objeto...  
El príncipe interrumpió á Pibrac con un gesto y tendió la mano.  
—Dádmela, dijo, entre personas como nosotros basta...  
—Media palabra para comprenderse. Y el rey Enrique se guardó en su bolsillo la llave que le garantizaba contra las curiosidades de Pibrac. En este aposento tan largo tiempo ocupado por Margarita, y donde habían ocurrido tantos sucesos, fué donde entró Nancy después de encerrar á Raul en su cuarto. Margarita esta levantada, á pesar de la hora matutina, y el rey de Navarra ausente. Estas dos circunstancias asombraron á Nancy, que se detuvo en el umbral de la puerta con los brazos y la boca entreabierta.

— 51 —  
—Espera... el señor de Cotte-Hardie ha sido condenado á ser descapitado en la plaza de la Greve.  
—¿Cuándo?  
—La ejecución debía verificarse ayer mañana y el reo huyó.  
—¿Del Chatelet?  
—Sí, por cierto.  
Raul lo comprendió todo.  
—No tengo lástima al señor de Cotte-Hardie. ¿Y Renato?  
—Renato continúa en el Chatelet, y todas las noches, en la cena del rey, murmura el duque de Crillon. ¡Voto á saenel señor, soy de parecer que el parlamento ha andado muy desacertado al condenar á Renato á ser descuazado, vivo; puesto que lo sentenciaron tarde tanto en ser ejecutado...  
—¿Y qué responde el rey?  
—El rey dirige una mirada hurafia á un lado y no se atreve á mirar cara á cara al duque de Crillon.  
—¿Y... la reina?  
—La reina mira á Crillon de reojo y calla también.  
Sin duda iba á continuar Nancy dando á su amigo Raul noticias de la Corte y la ciudad, cuando un cordoncito que, pasando por el pavimento subía al techo puso en movimiento un pedacito de